

DERECHO Y FAMILIA, *Conferencias Santo Tomás de Aquino, 1999*. Universidad Santo Tomás (147 pp.)

Siguiendo con regularidad la publicación de estas Conferencias iniciadas en 1998 (El Derecho, un arte de lo justo), aparece ahora el volumen 2 dedicado a "Derecho y Familia", en el cual se abordan con gran amplitud temas jurídicos, éticos y médicos. Se inicia esta obra con una breve síntesis del profesor Jesús Ginés, sobre "el pensamiento pontificio sobre la familia", que ha sido especialmente abundante bajo Juan Pablo II ante los ataques que sufre la familia desde hace algunos años; sigue una rigurosa exposición sobre "los derechos fundamentales de la familia", de profesor E. Soto Kloss, en la cual se plantea cómo ellos son –al igual que los derechos fundamentales de la persona humana– anteriores y superiores al Estado, el cual solo los reconoce, no cabiendo por tanto su pretensión de alterar su estructura o modificar sus fundamentos; luego la profesora Carmen Domínguez se pregunta, con agudeza, si "el legislador protege la familia", analizando al efecto las modificaciones que la ley ha venido introduciendo en el último decenio. El profesor Mauricio Echeverría, en rigurosa forma dialéctica, plantea, como cuestión disputada, "de divorcio", una reflexión filosófica sobre la licitud ética de una ley de divorcio, analizando las dimensiones natural, legal y sacramental del matri-

monio, y su indisolubilidad, para después hacerse cargo de las objeciones que a ello se hace, en un ejercicio racional en profundidad, muy útil sobre todo que hoy parece haberse perdido la costumbre de razonar y de dar fundamentación a las afirmaciones que se formulan. Siguen unas reflexiones sobre "vida, familia y manipulaciones genéticas", del profesor Mariano Brito (rector de la Universidad de Montevideo-Uruguay), en que se muestran las distintas cuestiones científicas y tecnológicas comprometidas y la relevancia antropológica, ética y jurídica que ellas presentan, y el deber del Estado de proteger la vida; concluye el volumen con la disertación del Dr. Luis Jensen sobre "la familia, semillero de humanidad y los desafíos actuales", en la cual analiza la familia como una escuela de amor, como cuna de la vida, desde la concepción, y como fundamento y modelo de la sociedad. En Anexo se incluye el caso de Samuel Armas, la criatura que fue operada intrauterinamente, y nació con toda normalidad (2.12.1999); y entre otros documentos, la "Carta de los derechos de la familia", de la Santa Sede (22-10-1983); dos hermosas fotos adornan este volumen, de muy cuidada y sobria presentación¹.

BEATRIZ HIDALGO G.

¹ Las Conferencias del 2000, en curso de publicación, versarán sobre "Los derechos de la persona que está por nacer".